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关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

李书福百亿输血沃尔沃迎资金考验

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

郭广昌拟百亿复制迪拜七星级酒店

事件：《新京报》10月 11日消息，近日，复星集团董事长郭广昌称，继迪拜
和巴哈马后，全球第三座亚特兰蒂斯酒店将落户海南。10月 10日，复星集团与
柯兹纳国际控股已在上海签署合作协议，复星将在未来三年内投资逾百亿元，

在海南打造一座七星级酒店。据悉，三亚亚特兰蒂斯项目将于今年底开工。

点评：对于此次投资的原因，郭广昌称是由于“在迪拜亚特兰蒂斯玩得

很开心”，而他对于此前的投资也曾称是由于“太太喜欢”。事实果真如此吗？

或许是，但郭广昌“土豪”般的举动更显示出其作为商人的精明。复星之所以

敢于在旅游商业领域不断加大投资力度，是与中国年增长约 20%的旅游市

场是分不开的。

环保部称八家污水处理厂成排污厂

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

事件：网易财经 10月 8日消息，富士康董事长郭台铭近日表示，中国年轻
人越来越不愿从事单调重复、薪资低的装配线工作，富士康难以招到足够的工

人。“年轻一代不想在工厂里打拼，他们希望从事服务业或者互联网相关的工

作，或者其它轻松的职业。”郭台铭在亚洲商界和政界领导人会议间隙表示。

点评：在中国，服务业曾经被认为是“下九流”。按照郭台铭的说法，中国年

轻人的观念似乎真的转变了，但我看未必。实际上，“就业难”与“用工荒”并存

的主要原因恰恰是择业观念的守旧。现在的就业问题主要是“择业难”，其中以

各大高校培养出的大学生为最难。如果观念真的转变了，还会有“史上最难就

业季”吗？

郭台铭称工人转服务业加剧招工难

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

汤臣倍健公布再检测结果自证清白

事件：网易财经消息，近日，汤臣倍健公布了中国广州分析测试中心 10
月 11日的检测结果，报告显示其特征氨基酸———羟脯氨酸含量为 7.0%。在此
前被媒体质疑胶原蛋白粉不含胶原蛋白后，汤臣倍健先是在官方网站上回应

称公司使用的胶原蛋白粉各项指标均符合标准，此后又通过公布第三方检测

结果自证清白。

点评：行业标准究竟有多重要？如果缺乏相关行业标准，企业生产的产品将

难以得到消费者的信任；同时，一些制假售假的企业也难以被处罚。关于胶原蛋

白的质疑声之所以频频响起，其背后最主要的原因就是由于胶原蛋白行业标准

缺失。由于未形成对胶原蛋白产品的统一标准，使得该行业频频陷入舆论危机。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

铁路总公司再发 200亿元铁路债券

事件：《证券日报》消息，10月 14日，中国铁路总公司招标 2013年第五期
中国铁路建设债券，总计 200亿元。至此，今年铁路总公司累计发行铁路建设
债券共计 1000亿元。本期发债募集资金具体将全部用于新建沈阳至丹东铁
路客运专线、新建石家庄至济南铁路客运专线等 42个铁路建设项目。

点评：自 7 月份发改委同意铁路总公司发行 1500 亿元铁路建设债券以

来，在不足三个月的时间内，铁总已经发行 1000 亿元债券。随着投资主体的

多元化推进、融资渠道逐渐拓宽以及政府的政策和资金支持，铁路总公司的

资金来源逐渐趋于稳定。然而，从目前来看，铁总仍存在着较大的外部融资

需求。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

李嘉诚“弃亚入欧”再购欧电信资产

事件：《中国经营报》10月 12日消息，长和系在欧洲的收购动作又有了新
进展。根据欧盟执委会官方网站披露，和黄当前正在向欧盟执委会请求批准

其收购西班牙电讯 Telefonica旗下爱尔兰手机营运商 O2业务，如果交易成
功，和黄将一跃成为爱尔兰的第二大通讯运营商，市场占有率达到 37.5%。

点评：该笔交易或将成为和记黄埔在欧洲电讯市场的又一大动作。近几

年来，李嘉诚在欧洲市场投入的资金已经超过 1500 亿港元，而在亚洲地区，

套现的总金额也将接近 1500亿港元。虽然李嘉诚此前声称类似举动均属于

商业决策而非撤资，但在这“一退一进”中，李嘉诚的“弃亚入欧”策略已经越

来越明确。

事件：《人民日报》10月 13日消息，环境保护部近日公布了环保专项行动
中发现的违法企业名单。在 72家违法企业中，有 31家企业违反建设项目环
境保护管理规定，21 家企业不正常使用污染物处理设施，16家企业超标排
放，18家企业违反固体废物等管理规定。其中，有 8家污水处理厂成集中排
污厂。

点评：本应作为环境保护设施的污水处理厂沦为了排污厂，这不得不说

是一种黑色幽默。当监管者成为贪腐者，当执法者变身犯法者，当治污者沦为

排污者，他们所主之政、所执之法、所治之境均难以对得起当地的民众。对违

法企业进行处罚仅能治标，要治本还要改变当前对监管者监管不力的局面。

事件：《中国经营报》10月 12日消息，据统计，沃尔沃在华四大项目总投
资额高达 135亿元以上。沃尔沃要实现 2015年在中国达到 20万辆的销量目
标，其中上百亿元的在华投资或许只能由母公司吉利集团扛下来。公开资料

显示，吉利集团 2012年的负债率为 73.6%，正面临着资金考验。
点评：随着在华项目逐渐启动，吉利携手沃尔沃将迎来一个全新的发展

阶段，同时新的挑战也将开始。事实上，汽车整车厂从试运行到量产，需要经

历一个漫长的投资回报期，而上百亿元的投资对任何企业来说都算是一笔巨

大的投入。对于吉利而言，这意味着自身货币资金减少以及负债总额增加，所

面临的压力可想而知。

近日有媒体报道，由于全国各大城市楼市成交量不断攀

升，住房贷款和公积金贷款也呈快速增长状态，杭州、广州、青

岛、上海等地频现公积金贷款难，多个城市公积金出现缓贷甚

至断贷现象。一度巨额“沉睡”的公积金，竟也闹起“钱荒”。

住房公积金为何会出现“钱荒”？有分析认为，公积金无法

全国统筹使用，是造成目前“钱荒”的主要原因。我国住房公积

金制度确实存在问题。住房公积金管理条例距上次修改已有

十多年时间，一些内容已不适应社会发展需要。目前的公积金

制度缺乏全国性的统筹管理机制，各地公积金“资金池”分散

管理，在造成资金使用效率较低的同时，也让各地公积金的使

用状况冷热不均。

数据显示，2011—2012年，全国公积金年结余有四五千

亿元。这笔巨大的沉淀资金目前的结余状况还不得而知，但公

积金在银行“沉睡”的现象肯定还是存在的。一边是“沉睡”，另

一边却是“钱荒”，住房公积金制度确实需要根本性的完善。

但是，“公积金无法全国统筹使用”并不是问题的准确答

案。这个制度性的缺陷，可以解释为何各地公积金的使用存在

冷热不均，却无法解释一些地方为什么会在此时发生“钱荒”。

冰冻三尺非一日之寒。近年来，尽管房价居高不下，但居

民的购房需求还是不断增长。多数一二线城市住房公积金中

心的贷存比 2011年就超过了 70%，处于过高状态。最新数据

显示，全国 100个城市房价已连续 16个月环比上涨，其中涨

幅最快的还是一线大城市。16个月的连涨，是购房需求持续

旺盛的反映。这种持续旺盛，也导致住房公积金缺口越来越

大，最终在一些城市出现“钱荒”。今年 6月末，东部某二线城

市公积金个贷率达到 95%以上，全面超越红色警戒位置，该城

市公积金资金池基本枯竭。

其实，住房公积金“钱荒”，只是一个表面现象。在这个现

象背后隐藏着一种无奈，甚至是无助的恐慌。住房公积金贷款

的申请者是谁？在目前的调控政策下，其申请者大多都是首次

购房者，也就是刚需购房群体。可以说，一些城市出现公积金

“钱荒”，是购房刚需持续旺盛和刚需群体出现恐慌性购房两

种效应叠加的结果。持续上涨的房价严重伤害了刚需群体的

利益，公积金“钱荒”造成贷款难，又再次伤害了这一群体的利

益，让他们不得不付出更多的购房成本。

房价不停涨，刚需要冷静，勿恐慌。政府以及住房公积金

管理者也有责任积极作为，想办法解决“钱荒”问题，帮老百姓

省钱。

（文章来源：《北京青年报》）

公积金钱荒背后是刚需购房心慌

樊大彧

媒评

国庆假期开始之前，有关上海自贸区的政策密集出台，让

人颇为佩服上海自贸区的工作效率。

但相比工作效率，工作内容无疑更为重要，自贸区各项政

策的突破点到底在什么地方、含金量到底有多高、其作用和影

响到底有多大，才是我们更该关注的。

随着上海自贸区神秘盖头的逐步掀开，各项管理细则的

陆续出台，我们已经可以看出自贸区的大概眉目。但很遗憾，

目前为止出台的各项政策，几乎都流于概念和形式，基本沿袭

了现有体制内政策，而缺乏实质性的突破。

比如负面清单。这本来是一项突破性的工作，意味着市场

开放扩大以及投资管理体制和管理模式的重大改变，如能真

正落实到位，则会大大推进我国的市场开放，撼动目前计划、

僵化的投资管理体制和管理方式，进而为我国今后新一轮的

改革开放积蓄并提供巨大推动力量。可刚刚公布的上海自贸

区《外商投资准入特别管理措施》(负面清单)2013版做到了

吗?

笔者此前分析中曾经说过，如果上海自贸区的负面清单

(以下简称“清单”)，只是把现行的目录照搬进来，是没有意义

的 ;因为所以设立自贸区，所以要搞负面清单，就是要在市场

准入方面有根本性突破，如果自贸区内的市场准入程度与区

外基本一致，管理方式大同小异，何必搞什么境内关外呢?其

对于全国改革、开放的试验、推动作用又体现在何处呢?现在

公布的负面清单刚好证实了笔者的担忧。

表面看，如上海自贸区有关负责人所解释的，目前的负面

清单具体到小类是 190条，相比 1069条国民经济行业分类，

约占 17.8%，看似开放度很高了。但其中关键在于，这个负面清

单，相比全国实行的目录，有没有新的重要突破?清单之外的

行业，还有多少有投资价值的?

上海自贸区负面清单罗列的 190项特别措施中，禁止类

38项，限制类 152项。目录中，禁止类 36项、限制类 78项、鼓

励类中的限制措施约 43项，共约 157项。经过与全国实行的

目录比对分析，发现两者的吻合度居然超过 100%!固然，其中

有分类不能完全一一对应，但清单里的禁止、限制投资产业以

及管制措施甚至更多却也是不争的事实。

也就是说，清单里的限制产业和管制措施甚至比目录犹

有过之!这真令人匪夷所思：自贸区到底是在试验开放还是在

试验管制?把区外的几乎所有管制都移植到自贸区，而自贸区

新增加的管制措施试验了后再复制、推广到区外?这种反向试

验方式，恐怕不是自贸区战略设计的出发点和终极目的吧?

（文章来源：《中国经营报》）

上海自贸区负面清单存在缺陷

马宇

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

逾三成在审 IPO企业申请终止审查

事件：新华网消息，证监会新闻发言人 10月 11日表示，证监会于 2012年
年底启动的首发公司财务会计信息专项检查工作，目前现场检查工作已完

成。在本次检查过程中，共 622家企业提交自查报告，268家企业提交终止审
查申请，终止审查数量占此前在审 IPO企业家数的 30.49%。

点评：近日，证监会通报了 IPO财务专项检查开展情况，IPO重启之前需要

完成的事情又少了一件。在无数次重启传闻破灭之后，IPO 停摆已经整整一

年。对于很多拟上市公司来说，在上市道路看不到头的情况下开始寻求“曲线

上市”。这也是为什么一年来，作为企业上市“领路人”的保代们纷纷投身到并

购市场中。

（说明：本报第 4582期 05版《中国制造业的机遇和

挑战何在》一文作者为浙江大学管理学院院长吴晓波。）

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

如家等酒店开房记录被曝遭泄露

事件：一财网 10月 13日消息，国内安全漏洞监测平台乌云近日发布报
告，称如家、汉庭等大批酒店的开房记录被第三方存储，并且因为漏洞而泄

露。对此，华住（原汉庭）声明称，乌云网报告中没有任何能证明华住旗下酒店

有使用该产品的证据，纯属个人臆测和虚构，存在误导行为。此外，多家企业

进行了紧急回应。

点评：有人说，互联网时代没有隐私才是最好的隐私，因为这样就不会担

心被曝光了。当然，这只是一种无奈的调侃。人们担心信息被泄露，其中最主

要的原因是姓名、单位及身份证等信息可能被不法分子利用。对于酒店来说，

所能做到的只能是不主动泄露房客的信息，并尽可能将泄露风险降到最低。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

中央文化企业获 8.3亿元财政支持

事件：《经济日报》10月 14日消息，中央财政近日下达 2013年中央文化
企业国有资本经营预算资金 8.3亿元，共支持 39家中央文化企业实施的 55
个项目。据了解，2011年至 2013年，中央财政已累计安排国有资本经营预算
资金 18.9亿元，共支持了 65家企业实施 107个项目。
点评：中央文化单位在转企改制之后，一般会遇到不少资金难题。财政资

金对中央文化企业在资源整合、产业升级和“走出去”等方面具有促进作用。

通过发挥中央财政资金的杠杆作用，重点支持中央文化企业的兼并重组、产

业结构调整和技术升级，支持中央文化企业走出去，有利于中央文化企业真

正实现做大做强。
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